
Ciencia y Fe (Segmento # 40)    VARELA # 2 
   POSICION DE VARELA EN EL CONFLICTO CIENCIA/FE 
 
BIENVENIDOS AMIGOS A UN NUEVO PROGRAMA DE CIENCIA Y FE. LA SEMANA 
PASADA VIMOS LA FIGURA DEL PADRE FELIX VARELA, PADRE DE LA PATRIA 
CUBANA Y AL MISMO TIEMPO REFORMADOR DE LOS ESTUDIOS FILOSOFICOS Y 
CIENTIFICOS EN CUBA. VIMOS QUE EL PADRE VARELA INTRODUJO EL ESTUDIO 
DE LA FISICA EXPERIMENTAL EN EL SEMINARIO SAN CARLOS EN LA HABANA 
DURANTE LOS AÑOS DE 1811 EN ADELANTE.  
SEGÚN EL PROFESOR MULLER QUE COMO SIEMPRE NOS ACOMPANA HOY, Y A 
QUIEN APROVECHO PARA SALUDAR, ¿Cómo ESTA, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge. 
 
COMO DECIA, ¿POR QUE USTED CREE QUE EL PADRE VARELA ES UN CASO 
PARADIGMATICO DE HOMBRE CREYENTE Y CIENTIFICO A LA VEZ? ¿Qué 
LECCIONES PODEMOS SACAR DE LA EXPERIENCIA DEL PADRE VARELA EN ESTE 
CAMPO? 
 
Yo creo, Jorge, que Varela siguió muy bien ese consejo de San Pablo en la Epístola a los 
Tesalonicenses “Pruébenlo todo; y quédense con lo bueno”.  O sea, Varela definió su filosofía 
como filosofía ecléctica, tomando de todas lo mejor, sin atarse a secta ni a grupo alguno. En ese 
contexto Varela tomó la física de Newton como algo muy bueno, sin embargo rechazó el exceso 
de matemáticas en dicha fisica como si no fuera algo tan bueno. 
 
 
COSA CURIOSA PORQUE SEGÚN VIMOS EN PROGRAMAS ANTERIORES LA 
NATURALEZA NOS REVELA A DIOS COMO SI FUERA UN GRAN MATEMATICO. 
 
Efectivamente, pero a pesar de eso Varela decía que “el exceso de cálculos matemáticos en la 
Física es un atraso positivo en ella” Y eso a pesar de que sentía gran admiración por Newton, a 
quien llamaba, “el divino Newton” 
 
QUIZAS SERIA PORQUE VARELA SIEMPRE FUE ENEMIGO DE TODO FORMALISMO, 
FORMULISMO, VERBALISMO, MEMORISMO, ETC. 
 
Algo de eso hay; decía que las matemáticas podían hacer aparecer cosas falsas como si fueran 
verdaderas, y hasta dijo que “las matemáticas no son buenas para rectificar el espíritu”. 
Todo esto demuestra que Varela no era un cientificista, como vimos la semana pasada, o sea, no 
se aferró a la materia como si fuera lo único que existe, sino que habla del espíritu, y segundo 
que Varela era más inclinado al aspecto experimental de la Física que al teórico. 
 
PERO LO TEORICO Y LO MATEMATICO, EN CIERTO SENTIDO, SON COSAS MAS 
ESPIRITUALES QUE LOS EXPERIMENTOS. 
 
Sí, pero Varela, como bien dijiste, repudiaba todo formalismo y formulismo. Tenía miedo que la 
“fórmula”, la expresión verbal o matemática, por muy espiritual que fuera, ocultara la realidad de 
las cosas, en este caso de las cosas físicas, en vez de revelarnos la naturaleza de las mismas 
 



 
 
TODO LO CONTRARIO A LA TENDENCIA EN LA FISICA MODERNA, QUE ESTA 
LLENA DE ESTRUCTURAS MATEMATICAS, COMPLETAMENTE FUERA DEL 
ALCANCE DEL SENTIDO COMUN. 
 
Por eso me pregunto que pensaría Varela de la ciencia actual. En el segmento anterior dijimos 
que Varela se volvería a morir si resucitara y viera el desastre que el ateísmo comunista ha 
producido en Cuba, ese desastre que él predijo en las Cartas a Elpidio.  
 
Y CON RESPECTO A LA FISICA, PLAGADA DE CALCULOS MATEMATICOS, ¿SE 
VOLVERIA A MORIR SI LA VIERA? 
 
Jorge, creo que en vez de ciencia y Fe estamos ahora hablando sobre la ciencia solamente, su 
contenido, su alcance, su verdadero significado. Es lo que se estudia en las universidades con el 
nombre de Filosofía de la Ciencia. Difícil predecir lo que diría Varela, porque al mismo tiempo 
él siempre fue un hombre de avanzada, sin temor a las cosas nuevas, considerado hasta un 
reformador social por muchos. 
Pero yo creo que la lección perenne de Varela era su espíritu crítico. Tomaba lo mejor de todo, 
sí, pero después de un serio análisis crítico.  Es ahí donde fallamos los cubanos, y muchos 
latinos, que nos dejamos llevar por la emoción del momento, por el entusiasmo fácil y 
superficial. Y ese entusiasmo popular fue el que nos hundió en las garras del castro-comunismo. 
 
Y USTED CREE, PROFESOR, QUE EN LA FISICA-MATEMATIZADA PUEDA HABER 
TAMBIEN UNA ESPECIE DE ENTUSIASMO SUPERFICIAL Y POR ESO VARELA NO SE 
DEJO ENTUSIASMAR POR ESE MATEMATICISMO EXAGERADO? 
 
Sí.  Sobre todo a nivel popular, hay un entusiasmo de las gentes con respecto a todo lo que es 
ciencia y tecnología, avances en el campo médico, etc. Y por eso es que muchos le dan crédito a 
la ciencia como si fuera la gran respuesta a todos los problemas humanos. Y lo mismo pasa con 
los científicos, que aunque saben que todavía quedan muchos, y grandes problemas por explicar, 
en la misma ciencia, tienen la confianza, la esperanza casi mesiánica, de que la Ciencia al fin y al 
cabo algún día resolverá todos esos problemas. 
 
Pero con respecto a la superficialidad o a la profundidad de la ciencia, en general, hay mucho 
que discutir. Para los cientificistas, como vimos, la ciencia lo es todo y lo explica todo. Sin 
embargo, muchos filósofos que son enemigos del cientificismo, como el gran filósofo Católico 
del siglo 20, Jacques Maritain, describen a la ciencia como algo puramente externo, que solo 
tiene que ver con la medida extena de las cosas, y que, por tanto, no tiene ningún interés, dice él, 
por el verdadero ser de esas cosas.  
 
LUEGO ADEMAS DE LA CIENCIA FISICO-MATEMATICA PUEDIERA HABER OTRA 
FISICA QUE PENETRE MAS EN EL CORAZON DE LAS COSAS? 
 
Sí, y eso es lo que Maritain llama Filosofía Natural, otros la llaman Física Filosófica. Y es aquí, 
en este campo de la Física Filosófica, es decir, de la visión filosófica de la naturaleza, donde el 
Padre Varela, y los demás científicos que como él son creyentes cristianos, sin embargo, se 
quedan cortos.’ 
 



PERO AL MISMO TIEMPO USTED INSINUA QUE EL PADRE VARELA PUDIERA 
HABER TENIDO ALGO DE FILOSOFO DE LA NATURALEZA, YA QUE  RECHAZA EL 
MATEMATICISMO EXAGERADO COMO PELIGROSO O PERJUDICIAL, Y NO SOLO 
PARA LA FISICA SINO AUN PARA “RECTIFICAR EL ESPIRITU” COMO EL DECIA. 
 
Sí, no cabe la menor duda de que Varela tenía este “chispazo” filosófico, anticipándose a 
Maritain que vivió en el siglo 20, y lo tenía como algo que es con-natural al sentido común y 
sobre todo al sentido de la Fe religiosa. Pero Jorge, todo esto nos lleva a cuestiones bien 
profundas respecto de la ciencia, la filosofía y la Fe. Creo que a su debido tiempo podemos ir 
ventilando estas cuestiones.  Ya en algunos programas del pasado habíamos visto que la relación 
entre Ciencia y Fe no se puede ver correctamente si no se invita al diálogo la parte de Filosofía 
Natural, que está como entre la Ciencia y la Fe.   
 
SI ESTO ES ASI, PROFESOR, ENTONCES DEJEMOS PARA OTROS PROGRAMAS LA 
CUESTION ENTRE LAS CIENCIAS ESPECIALIZADAS , LA FILOSOFIA NATURAL Y 
LA FE RELIGIOSA 
 
Así lo haremos, Jorge. 
 
Y CON ESTO NOS DESPEDIMOS, ETC. 
 
 
 


